

Nuevos procesos en el mundo rural y el cambio de paradigmas en la sociología latinoamericana

Luciano Concheiro Bórquez
Sergio Sarmiento Silva

Resumen

En este artículo los autores elaboran todo un planteamiento sobre la problemática de la agricultura a nivel de la región latinoamericana, haciendo énfasis en el cambio que se produce en esta área a partir de todo un reacomodo como consecuencia de la implementación de las políticas económicas neoliberales donde, "la agricultura deja de jugar el rol de base material de la industrialización y los campesinos de abastecedores de alimentos". Por otra parte, se intenta elaborar una síntesis de las principales temáticas trabajadas en la Comisión denominada *Crisis agrícola, globalización y alternativas campesinas*, durante el XX Congreso de ALAS; todo esto en un marco que se ha vuelto imperativo para los sociólogos rurales de la región, que se traduce en la búsqueda de interpretaciones que permitan alternativas ante los embates de la política neoliberal, ya que a fin de este siglo, como señalan los autores, "el mundo rural no ha dejado de ensayar nuevos caminos para construir un futuro distinto al que le depara el neoliberalismo".

Abstract

The authors argue that a change have been produced on agriculture situation in Latin America, consequence of the neoliberal economic policies set up in the region, where "agriculture plays no more industrialization material base and peasants withdraw food providers". In other wise, they try to synthesize the principles issues worked at the *Agricultural crisis, globalization and peasants alternatives* Comission, at the XX Sociological Latinamerican Association Congress. An imperative for rural sociologists at the area, appoint the authors, that means looking for some interpretations that allows built different alternatives to the neoliberalism.

Este artículo presenta el fracaso, pero sobre todo los efectos devastadores que las políticas neoliberales han tenido para los trabajadores y en especial para los campesinos de América Latina. Los rápidos y profundos cambios generados por esas políticas y las correspondientes transformaciones en las arenas de lucha, han tenido respuestas sociales de diversa índole por parte de una heterogeneidad de sujetos en el medio rural. En esta perspectiva, la sociología latinoamericana perdió en un primer momento y en algún lugar sus motivaciones, seguridades y planteamientos; vivió a su manera los tiempos del "cólera", del "fin" de la historia y las ideologías y cuando buena parte de sus estudios estaban impregnados de esa caterva y todo se resumía en "anomias", "nuevos" actores y "aceptación" del único camino posible —el del mercado por supuesto— los campesinos indígenas de nuestro continente, necios como siempre, se dieron a

construir nuevas utopías que con la velocidad de la comunicación y el acervo sociológico de estas tierras abrió preguntas, nuevos paradigmas y propuestas.

En ese contexto, la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS) convocó en México del 2 al 6 de octubre de 1995 a su XX Congreso bajo el lema de "América Latina y el Caribe: perspectivas de su reconstrucción". En cuanto al mundo rural, una serie de comisiones abordaron diversos temas que le son importantes, tanto en el ámbito demográfico, como en el de la sociología política, la ecología o la economía, por sólo citar algunas áreas, y específicamente se formó una comisión denominada "Crisis agrícola, globalización y alternativas campesinas". A propósito de las más de 50 ponencias presentadas en esa comisión y de la obra de algunos de sus participantes, ponemos a la discusión las siguientes páginas.

Las sociedades latinoamericanas y del Caribe de las postrimerías del siglo XX se caracterizan por presentar grandes transformaciones producto de las políticas neoliberales en casi todos los órdenes de su vida, en una mezcla de destrucción, de "tierra arrasada"; de mayor industrialización y desmesurado crecimiento de las ciudades pero también de incremento de la pobreza y de ciertos procesos de recampesinización; de una nueva inserción en el mercado mundial y destrucción de los mercados internos junto a incipientes propuestas económicas para sortear los tiempos del "cólera"; y con todo ello, la desestructuración de las sociedades y la pérdida de las soberanías nacionales frente a sujetos sociales portadores de otros versos, principio de lo que serán los proyectos de nuestros pueblos, portadores de otras modernidades, libertades, democracias, justicias y dignidades (Harvey, 1994; Lander, 1993).

La agricultura de la región no sólo ha padecido una serie de crisis sucesivas, como parte de la economía de los países del área sino que además ha tenido que pagar los costos de la modernización a un precio muy elevado. El capitalismo salvaje buscó de manera forzada y por todos los medios "integrar" a las economías al mercado mundial, transformando o más bien destruyendo en dos décadas las viejas estructuras que habían sobrevivido por más de cincuenta años. Los efectos de las crisis sucesivas, las medidas de ajuste estructural y la integración al mercado mundial han provocado una serie de cambios en la agricultura del área que han impactado de manera diferencial a los actores sociales que componen dicho sector, sin embargo, lo cierto es que el mundo rural en su conjunto ha sufrido grandes cambios en su lógica y su dinámica.

De pronto, la agricultura de los países del área tuvo que orientar y privilegiar su producción para la exportación por encima del mercado interno (Pérez, Antonio, 1990 y Perfetti, 1995). Ante este viraje, la apertura de las fronteras a

los productos agrícolas del exterior, el retiro del Estado en la gestión productiva, la reducción de los precios y del crédito, la imposición de los criterios de eficiencia y productividad, modificaron el paisaje agrícola (Fritscher y Steffen, 1995) y la agricultura entró en una fase crítica que la ha colocado en una situación de debilidad frente a los otros sectores de la economía. Una de las causas que provocaron el deterioro económico de la agricultura fue que ésta dejó de jugar el rol de base material de la industrialización y los campesinos de abastecedores de alimentos.

En una aparente paradoja, el nuevo orden colocó a la agricultura en un lugar muy importante de la economía en los países del llamado Primer Mundo. Desde esta perspectiva, la agricultura latinoamericana tuvo pocas posibilidades de competencia con los capitales invertidos en el sector primario de los países centrales.

La aplicación del modelo neoliberal en los países de América Latina y el Caribe si bien tiene efectos diferentes en cada uno de ellos, existe un elemento común que la caracteriza: la creciente pobreza extrema en la que vive una gran mayoría de la población en general y la rural en particular. Dentro de esta población que vive en la pobreza extrema destaca la que padecen los pueblos indios. En esto coinciden, desde el Banco Mundial (Binswanger, 1992), pasando por la FAO (Gómez Oliver, 1994), hasta las voces más críticas y profundas de la academia y los movimientos sociales (Clark, 1995; Rubio, 1995 o Sweezey y Faber, 1990).

Paralelamente al proceso de pauperización de la población rural se dio el de la exclusión de los sectores mayoritarios que "poco o nada podían aportar a la economía mundial" (Robles, 1992) y a los que se pretendió controlar con programas de corte asistencial que en algunos países se llamaron fondos de inversión social y en México cobraron cuerpo en el Programa Nacional de Solidaridad (Pronasol) (Cortez y Landazuri, 1994).

Ante la apertura comercial y la liberalización de los mercados, pocos han sido los productores rurales que han logrado integrarse al mercado mundial, ya que para ello requieren de una gran inversión de capital y una serie de condiciones técnicas y de infraestructura con la que muy pocos cuentan. En su sentido profundo, el modelo económico dominante es francamente excluyente y está dominado por el capital financiero y la economía ficción que ha impuesto (Vital, 1995). Otro de los ámbitos más sentidos por los campesinos es el intento, a veces fallido, de liberalización de los mercados de tierras (Concheiro, *et al.*, 1994; MacKinlay, 1994; Myhre, 1994 o Pressburger, 1991) por lo que esto representa directamente para la reproducción de las comunidades rurales.

El impacto de este nuevo orden mundial ha generado procesos de integración regional como el TLCAN (Carlsen y Robles, 1991), el MERCOSUR o el "Grupo de los Tres", con los que los capitales locales pretendidamente intentan incorpo-

rarse al mercado global en una mejor posición. Si bien la creación de bloques económicos representa estrategias de los capitales de la región para responder a la integración de sus economías a los procesos de globalización, lo cierto es que no es ni remotamente la respuesta para la mayoría de los productores rurales sino únicamente para aquellos que han conseguido orientar su producción a la exportación. A la mayoría de los productores rurales sólo les queda mirar cómo esos bloques económicos también sirven para marginarlos de los supuestos beneficios del "libre" comercio.

También en términos de los elementos materiales hay una recomposición del mercado de trabajo (Carton, 1992; Klein, 1993 o Mestries, 1994), con una segmentación del mismo que tiene una expresión en términos de las organizaciones y la propia relación neocorporativa (Da Silva, 1994). Fenómenos como la migración pasan a tener un sentido distinto en los procesos de cambio económico y social, como puede documentarse en el caso del Perú (Chavez, 1995).

Al proceso de globalización hay que sumar la firmeza y abyección con la que los gobiernos de la región han aplicado las políticas de ajuste, empujando aún más la desestructuración de la agricultura y en particular la economía de los campesinos. La contundencia de las medidas neoliberales ha hecho más difícil la reconstitución de la vida de las sociedades rurales.

A pesar de lo avasallador del modelo neoliberal y de la aparente carencia de alternativas viables, el mundo rural no ha dejado de ensayar nuevos caminos para construir un futuro distinto del que le depara el neoliberalismo (Concheiro, León y Cortez, 1995; Encinas, De La Fuente, MacKinlay y Chapela, 1995 o Stavenhagen, 1995). Al mismo tiempo que no han dejado de resistir, los campesinos tratan de reconstituir sus economías y construir nuevas relaciones con el resto de la sociedad con el fin de transitar a un nuevo modelo de nación que los incluya.

Pero los campesinos no sólo se han dedicado a sobrevivir a partir de diversas estrategias sino que también han elaborado fórmulas nuevas que les permiten reconstruir sus sociedades y el mundo rural, tan sin sentido para el modelo neoliberal.

Las transformaciones que ha sufrido significativamente el mundo rural en los años recientes pero sobre todo la respuesta económica, social y política de los campesinos e indígenas, han propiciado que los estudiosos reconsideren los análisis que venían haciendo con el fin de dar cuenta de las nuevas realidades. El enlace entre la globalización y las alternativas campesinas también parte de nuevos estudios puntuales sobre los efectos del ajuste en comunidades específicas (De La Peña, Sergio y Morales, 1995) y de la puesta en cuestión del modelo dominante a través de las prácticas económico-productivas de disputa por los

mercados (Guerra, 1993) y de confrontación con las políticas gubernamentales (López Cordovez, 1990).

En una síntesis muy apretada y un tanto provocadora, podemos decir que las posibilidades de una alternativa política, social, ecológica, tecnológica y económica desde los campesinos (Lorente, 1995) y "desde" la pobreza (De Janvry, *et al.*; 1992), así como en relación a la cuestión de la autonomía alimentaria (Lele y Candler, 1991), pueden ser el núcleo duro de una alternativa al modelo neoliberal en su conjunto (Machado, 1995). Este planteamiento puede desentrañarse también de propuestas integrales, como la del "Desarrollo a Escala Humana", que parten de las necesidades mismas y de una política participativa (Monjo, 1994) o desde planteamientos tecnológicos alternativos que encierran todo un sentido de vida (Rodríguez Gómez, 1994). Conceptos como territorialización de la democracia, democracia económica y justicia social se despliegan como programas alternativos en América Latina (Chiriboga, 1992).

Desde lo rural se ponen en cuestión los planteamientos dominantes sobre la modernidad (Gledhill, 1994), la modernización y el desarrollo (De Janvry, 1991b), específicamente el propósito que guardan el trabajo y la tecnología (Linck, 1991) o la necesidad de reconocer la suma de externalidades, como las ambientales (Lander, 1993 y Leff, 1993), al cálculo económico y social. A la vez, especialmente desde el mundo rural se cuestionan las ideas centrales sobre el despliegue del mercado y se sugieren lecturas totalmente originales del sentido del mercado como construcción histórica, psicológica y cultural (Long, 1994).

También determina las preocupaciones de los sociólogos, la "vuelta" a las reivindicaciones por la tierra y la reforma agraria (De Janvry, 1991a) y la elaboración de políticas públicas desde las ONG's y las organizaciones campesinas que operan en los resquicios, que en ocasiones son grandes huecos, de las políticas gubernamentales y las de los organismos supranacionales (Gómez Oliver, 1994). Prácticas y luchas que abarcan por su contenido y formulación reivindicativa "abierta" (Pare, 1994 y Robinson, 1995), un enfrentamiento con la propia legalidad neoliberal (Harvey, 1994) y por supuesto con el viejo corporativismo (Ibarra, 1992). La diversidad de actores y sujetos como las mujeres (Lara, 1994) y entre ellas las indígenas en un nuevo ámbito estatal, en una diversa relación sociedad-Estado (Alberti, 1995) y otros actores y formas de representación (Canabal, 1995 y Carton, 1994) en la línea, muchas veces, de una neocorporativización autoritaria.

Los estudios comparativos para América Latina vuelven a darse, en la búsqueda de caminos y difusión de experiencias, al encuentro de nuevos paradigmas construidos desde la práctica social (De La Peña, Guillermo, 1994).

En el ámbito de la política se inauguran procesos destacados que problematizan el carácter del poder y las estrategias para asumirlo. El poder se construye

desde la cultura campesina en el ámbito local, en insurrecciones silenciosas y a través de discursos ocultos (López Monjardín, 1993), pero sobre todo como una práctica en lo cotidiano, entrecruzado en lo local, lo regional, lo nacional e internacional. En este último plano destacan experiencias de organizaciones a nivel latinoamericano y mundial entre los productores y los consumidores (Hernández, 1994).

Las preguntas básicas de la sociología latinoamericana de este momento (re)surgieron en un contexto de impresionantes movilizaciones, especialmente para la América indígena, alrededor de los 500 años, que se transformaron en un grito de resistencia (Gómez Parra y Martínez Miguélez, 1992 o Sarmiento, 1991a y 1991b) y en acciones concretas que han puesto a debate a la nación misma (Castellanos y López y Rivas, 1995). El tema de las autonomías sintetiza una serie de procesos que, retomando la matriz de lo nacional-popular, replantean los fundamentos del Estado-nación mismo (López y Rivas, 1995) y proponen una nueva constitucionalidad (Krieger, 1994).

Pero el mayor escenario de discusión teórica ha quedado abierto por las insurrecciones indígenas en Bolivia, Ecuador y a partir del primero de enero de 1994, por el levantamiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en Chiapas y el encuentro de sus claves, reivindicaciones, formas de lucha y organización (Bartra, 1995; Castellanos, 1995; García de León, 1995; López Monjardín, 1994b; Mendoza, 1995 y García, Emilio, 1994).

Sin hacer a un lado por completo los enfoques teóricos y los ejes temáticos que en el pasado reciente emplearon y llamaron su atención, los analistas de las cuestiones rurales han puesto un mayor énfasis en nuevos temas que la realidad del mundo rural ofrece en la última década del siglo. Al mismo tiempo, han realizado esfuerzos serios para reformular su instrumental teórico y metodológico y han abierto líneas paradigmáticas distintas, para explicar el desarrollo probable del mundo rural pero sobre todo para ofrecer alternativas viables a la economía neoliberal.

La búsqueda de interpretaciones que permitan plantear caminos diferentes a los establecidos por las políticas neoliberales se ha vuelto un imperativo para la comunidad de sociólogos rurales en particular y para los científicos sociales en general. Es en este marco, que la Comisión del XX Congreso de ALAS dedicada a los temas rurales propuso el análisis de la economía y la reflexión sobre la crisis agropecuaria en la región, pero sobre todo sugirió a los participantes que pusieran énfasis en las alternativas para reconstituir la agricultura en general y las sociedades rurales en particular desde una perspectiva campesina.

Con base en esa propuesta, dicha Comisión del XX Congreso de ALAS se estructuró planteando en primer término el problema de las nuevas formas de inserción de la agricultura en la economía mundial. En este espacio, la mayoría

de los ponentes dieron cuenta de los efectos que ha provocado el proceso de globalización en la agricultura latinoamericana y del Caribe. Al mismo tiempo, expusieron las dificultades que tienen que sortear los agricultores de la región cuando tratan de incorporarse al mercado mundial (Fritscher, 1995), aprovechando sus ventajas comparativas como en el caso de la vainilla y el café (Contreras, 1995 y Renard, 1995). En este momento muchos de los agricultores se dan cuenta que el llamado libre comercio y la apertura comercial es sólo para los países llamados subdesarrollados, ya que los del primer mundo se cuidan bien de proteger sus mercados y existe una concentración y oligopolización de la producción de alimentos.

Casi todos los ponentes coincidieron en que la agricultura atraviesa por una de sus fases más críticas en virtud de que hoy más que nunca ha dejado de ser la base de la industrialización y la proveedora de alimentos básicos. Fue analizado el problema de la seguridad alimentaria y la necesidad de establecer una estrategia económica y social que permita que nuestros países recuperen su soberanía en este ámbito fundamental (Castillo, 1995 y Mata, 1995).

Algunos plantearon que en los tiempos que corren, la agricultura cada vez depende más de la lógica y la dinámica del capital en su conjunto y que por lo tanto su evolución está marcada por sus ciclos, en especial por el monetario. A partir de estas premisas y los cada vez mayores problemas que tiene el modelo neoliberal en los países del primer mundo, algunos ponentes sostuvieron que se percibe en el futuro inmediato una flexibilización de las políticas de ajuste en los países del área, así como un replanteamiento por parte de los gobiernos, de las medidas en torno al sector agropecuario. Esto quiere decir que en breve se podrá ver la aplicación de políticas diferenciadas de fomento a ciertos sectores de la agricultura, aunque evidentemente no hay planteamientos de soluciones estructurales para la gran masa de depauperados que ha producido el capitalismo salvaje, por lo que el único camino es el de un nuevo modelo de desarrollo.¹

Algunas de las conclusiones que se manejaron sobre los efectos de las políticas neoliberales fueron; la caída de la productividad, un mayor desempleo, el incremento en la destrucción de los recursos naturales y la agudización de todo tipo de conflictos sociales. La crisis del campo se encuentra dentro del proceso de la crisis mundial del capitalismo, la cual se acentúa en los países subdesarrollados debido a la exclusión que el modelo mundial hace de estos; en ello, la vía

¹ Para otros autores como Kay (1991), los "cambios" en las políticas neoliberales en realidad siguen siendo "más de lo mismo" y han servido para establecer una suerte de "transiciones podridas" a la "democracia" como la chilena.

campesina entra en discordancia cultural con el nuevo orden internacional. (Rubio, 1995)

El caso chileno, "paradigmático" en términos del modelo dominante, fue analizado desde la perspectiva de la reconversión de la fruticultura, que ha traído un fuerte proceso de "salarización" de la mano de obra y con ello la pérdida de la identidad campesina y la desarticulación social de estos trabajadores.

Los expositores también coincidieron en señalar la manera en que el Estado poco a poco trata de dejar de ser el actor principal del desarrollo económico y cómo los hombres del campo van constituyéndose en los protagonistas de sus propios procesos (Bey, 1995a y 1995b). También se analizó el papel actual de instrumentos económicos como los subsidios en las nuevas relaciones entre el Estado y la sociedad (Coles, 1995). Ante el abandono de las responsabilidades del Estado, varios de los ponentes expusieron la manera en que ciertos sectores de productores se organizan para resolver los problemas de financiamiento y crean Uniones de Crédito, Cajas de Ahorro o Fondos Revolventes, como uno de los principales ejes de las nuevas relaciones entre los campesinos como grupo social y el Estado (Myhre, 1995 y Tatay, 1995).

El análisis de la multiplicidad de movimientos rurales ha dado como resultado que los estudios pongan atención en nuevos fenómenos sociales que hoy tienen una gran relevancia en la constitución de los actores sociales y que tienen que ver con la identidad, el factor religioso y la precarización de la mano de obra asalariada. Puntos recurrentes sobre el movimiento campesino son su importante heterogeneidad y dinámica que ha implicado una gran variedad de expresiones organizativas, tanto por sus demandas económicas y agrarias como por sus manifestaciones político organizativas, pero también hay elementos que dificultan la organización campesina, como es la pérdida de valores culturales que trae consigo una falta de conciencia asociativa (Gómez González, 1995).

Al abordarse los efectos sociales de la globalización en las sociedades rurales, se expusieron experiencias muy interesantes sobre las estrategias de sobrevivencia que han diseñado diversos actores del campo para poder responder a las políticas de ajuste (Rodríguez, 1995). Fue en este espacio de discusión en donde se planteó con mayor claridad la existencia de un nuevo tipo de productor rural cuya característica principal es que basa su subsistencia en una diversidad de actividades y que se mueve con cierta facilidad en los espacios rurales y urbanos,² así como en proyectos especiales de exportación dirigidos a mercados especiales o "nichos" de mercado (Alvarado, 1995).

Algunos autores se acercaron al problema de la migración a nivel nacional e internacional y al papel del narcotráfico, señalando que ambos temas deben ser

² Un interesante artículo sobre los rasgos actuales de los sujetos rurales es el de Carton, 1994.

objeto de análisis a partir de nuevos enfoques. En relación al narcotráfico, se apuntó que es importante desentrañar los procesos que desata la violencia que genera esta actividad en el campo, las distorsiones económicas y la cada vez mayor vinculación que han empezado a establecer los narcotraficantes con las fuerzas políticas locales y las diversas instancias del poder político en general. En cuanto a los rasgos de las migraciones se enfatizó, por ejemplo, en el caso de la República Dominicana, en los aspectos que la determinan, las condiciones de trabajo y sus efectos sobre el carácter distinto de las relaciones entre los jornaleros y el Estado y el manejo de mano de obra proveniente de otros países.³

Otros participantes plantearon nuevos enfoques y temas de la problemática rural como el caso de la construcción de movimientos sociales amplios a partir de un eje vertebrador, como es el sentimiento de injusticia prevaleciente (Canabal y Flores, 1995), en muchos sectores sociales ante la aplicación despiadada de las fórmulas diseñadas por los centros financieros internacionales. Estos movimientos tienen estrategias novedosas que cuestionan la legalidad, la legitimidad y la justicia usualmente entendidas, o en otros casos, donde la "subversión" consiste precisamente en su apego a la constitucionalidad. Este planteamiento abre otras líneas de investigación en tanto que hasta hace poco tiempo, la mayoría de los movimientos sociales se aglutinaban en torno a demandas concretas y no tanto en función de sentimientos generales como el de la injusticia, la democracia o la dignidad. También es innovadora esta perspectiva en virtud que visualiza cómo los actores se unen en la diversidad cuando lo que pretende el individualismo neoliberal es dispersar y crear identidades restringidas.

Un tema igualmente novedoso fue el de la cuestión de los mercados de tierras y aguas (Tarrio y Steffen, 1995 y Diego, 1993 y 1995)⁴ y el de la biotecnología como bases de la competitividad internacional (Massieu, 1995). Respecto al primero, los ponentes resaltaron la forma en que las políticas neoliberales han revertido los procesos de reforma agraria que varios gobiernos aplicaron en sus países como una respuesta a la demanda de tierra de los campesinos y como un mecanismo para formar estructuras que permitían el desarrollo de la agricultura y el despliegue de la identidad campesina que al perder el referente de la tierra, pasa a tener como referente la pluriactividad, donde predomina el trabajo asalariado sobre el agrícola y determina nuevas formas de estrategia familiar y nuevas relaciones económicas y sociales (Baños, 1995). En cuanto a la biotecnología, se planteó el casi total abandono en que se encuentra en nuestros países y que de su desarrollo depende en buena medida, el futuro de la producción agroalimentaria.

³ También sobre el tema, para el caso del Perú, véase por ejemplo Chávez, 1995.

⁴ Al respecto véase también Solanes y Dourojeanni, 1995.

La ofensiva neoliberal contra la estructura agraria creada al calor de las reformas agrarias y como conquista de los campesinos frente a los intereses de los grandes latifundistas y terratenientes, se ha expresado en una serie de medidas que dejan indefenso al sector social de la agricultura ante la apertura comercial y que se han traducido en reformas legales que en primer lugar ya no reconocen el derecho de los campesinos a la tierra.

Con el pretexto de entrar a una fase superior de la reforma agraria y con el argumento de crear las condiciones para el crecimiento del sector agropecuario, los gobiernos neoliberales no sólo han desmantelado la economía campesina sino que han hecho a un lado derechos históricos de los campesinos, ganados, la mayoría de las veces, con sangre y dolor (Salas, 1995).

En otra perspectiva, por sus condiciones tan especiales, el caso brasileño fue analizado desde los *sin tierra*. De una manera complementaria pero al mismo tiempo diferente, en otra ponencia se analizó la migración del campo a las ciudades brasileñas y la ocupación que han realizado con el fin de contar con un pedazo de tierra y cómo esta dinámica está determinada por el nivel escolar.

La superación de la fase distributiva de la reforma y la puesta en marcha de su etapa productivista ha colocado a economías como la de Cuba (Valdez, 1995) en una nueva situación que sin lugar a dudas repercutirá en el futuro inmediato; en la perspectiva de ese país se plantea un audaz proceso que puede definirse como la "tercera" reforma agraria. En cambio, en el conjunto restante de las economías latinoamericanas se plantea la eliminación de una estructura agraria en la que se fincó en muchos casos la producción campesina. Ante este panorama, es evidente que la economía campesina carece de un destino en el modelo neoliberal.

En cuanto a la cuestión del mercado de aguas (Villagómez, 1995), los ponentes centraron su atención en los problemas que se derivan de la decisión de los gobiernos de transferir y privatizar los distritos de riego. Señalaron las dificultades que tienen los productores pequeños y la carencia de reglas claras en los cobros del uso del agua. En especial, apuntaron la manera en que estas medidas redefinen las estructuras de poder político local a partir del control del agua y la ausencia de mecanismos políticos necesarios para definir las nuevas relaciones políticas entre los actores.

Un tema que requirió una sesión especial fue el de los procesos sociales y la integración regional (Hein, 1995; Pini, 1995 y Riella, 1995). Esto se debió al interés por conocer la forma en que los bloques económicos como el TLCAN, MERCOSUR y otros impactaban la agricultura de los países que los integran. Varios de los ponentes abordaron los problemas que padecen los productores que forman parte de ese sector de privilegiados que exportan y que cuentan con la capacidad de constituir complejos agroindustriales, como el tabacalero y cañero

en Argentina (Giarracca, 1995), de cierta importancia ya sea asociándose con capitalistas nacionales o de la misma región. Los ponentes apuntaron las contradicciones que aparecen entre los pequeños productores y los inversionistas, las dificultades de la agricultura de contrato, la reconversión tecnológica de los procesos productivos, la desregulación y los flujos de mano de obra internacionales. Otros aspectos que se derivaron de esta polémica son la transnacionalización de la economía y la pérdida de autonomía del Estado.

Un eje temático que cobró especial relevancia fue el de la cuestión de los pueblos indios tanto en su relación con el aprovechamiento de sus recursos naturales a partir de sus estrategias de sobrevivencia como en su dimensión política. En este sentido varios de los ponentes abordaron la lucha de los pueblos indios, su pensamiento político y en especial la cuestión de la autonomía.

Uno de los aspectos que más resaltaron quienes abordaron la cuestión de los pueblos indios fue lo inédito de sus planteamientos políticos respecto al territorio indio, su libre determinación y la autonomía india. Autonomía como práctica, que encierra no sólo una toma de posición de corte metodológico, sino que encierra en sí misma una propuesta estratégica y un sentido distinto del quehacer político (León y Concheiro, 1995 y Cortez, 1995). Como parte de esta problemática y sin ser un tema específico de la comisión, una gran parte de los asistentes mostraron un gran interés por conocer el fenómeno chiapaneco y la lucha del EZLN.

La discusión en torno a la cuestión de los pueblos indios y la lucha del EZLN fue muy fructífera pues obligó a los asistentes a una reflexión más detenida sobre los problemas del Estado-nación, la concepción de la política en los pueblos indios y, en particular, sobre los sujetos sociales indios. Lo que quedó claro fue que la emergencia de los pueblos indios como sujetos políticos exige el replanteamiento de los modelos a partir de los cuales se forman los Estados nacionales del siglo XIX. Esto significa también la revisión de los esquemas con los que se venían analizando estos pueblos y a definir las estrategias pertinentes con las que se puedan construir los puentes necesarios entre estos sujetos y la sociedad nacional no india sobre una base distinta.

A lo largo de las sesiones los ponentes plantearon una diversidad de problemáticas de sus respectivos países. No obstante la variedad de problemas expuestos, en la mayoría de los casos estuvo presente el cuestionamiento del modelo neoliberal y sus efectos perversos en la agricultura del área, la complicidad de los gobiernos de la región en la devastación de la economía campesina y la insuficiencia de sus programas para superar la pobreza extrema de amplios sectores de la población.

A pesar de la originalidad temática de muchos de los planteamientos vertidos por los expositores y el esfuerzo teórico realizado por todos los participantes en

la comisión, consideramos que quedaron ciertos ángulos sin abordar y que sin lugar a dudas hoy forman parte de ese mundo rural que sigue siendo un elemento incómodo para muchos esquemas de análisis.

Uno de los temas que estuvo ausente en la reflexión fue el de la manera en que la línea que antes definía lo rural y lo urbano prácticamente ha cambiado y en los años recientes lo que se observa es una gran imbricación entre ambos mundos de tal suerte que existen personajes que se mueven en los dos espacios con cierta naturalidad. Esto quiere decir que ha aparecido un sector muy importante de la población que actúa como campesino y que al mismo tiempo plantea problemas de índole urbana. Estos espacios podrían definirse como "rurbanos" y estarían presentes en una gran cantidad de regiones del continente y no únicamente alrededor de las grandes ciudades.

A partir de esta compleja realidad que hoy compone al mundo rural también faltaron los análisis en torno a la segmentación del mercado laboral, su flexibilización y la precarización de la mano de obra rural.

Estuvieron ausentes también los análisis sobre el papel de la familia rural en el marco del libre comercio y en especial el rol de las mujeres y los jóvenes desde una perspectiva sociológica más que política.

Bibliografía

- Alberti Manzanares, Pilar, "Mujeres indígenas en organizaciones campesinas", en *Diversidad étnica y conflicto en América Latina. Organizaciones indígenas y políticas estatales*, México, Vol. I, Ed. UNAM-Plaza y Valdés, 1995, pp. 77-102.
- Alvarado de Virla, María Estela, "Sistema regional de salvo del estado Zulia: aproximación metodológica a la evaluación de proyectos sociales", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Baños Ramírez, Othón, "De la tierra a la familia: el caso de Yucatán", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Bartra, Armando, "Orígenes y claves del sistema finquero del Soconusco", en *Chiapas I*, México, D.F., Ed. ERA, 1995, pp. 29-52.
- Bey, Marguerite, "Globalización, crisis agropecuaria y alternativas campesinas", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Bey, Marguerite, "Ouverture pour un débat" en *Les paysans peuvent-ils nourrir le Tiers-Monde?*, Paris, Ed. Publications de la Sorbonne, 1995, pp. 233-260.

- Binswanger, Hans, "El Banco Mundial y el ajuste del sector agropecuario", en *América Latina: opciones estratégicas de desarrollo*, Caracas, Venezuela, Ed. Nueva Sociedad, 1992, pp. 237-242.
- Canabal, Beatriz, "Movimiento campesino en la coyuntura actual", mimeo, MDR, UAM-X, 1995, 21 pp.
- Canabal, Beatriz y Flores, Joaquín, "Justicia para la producción y justicia para la paz, el reto de las organizaciones rurales ante la modernidad", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Carlsen, Laura y Robles, Rosario, "Agricultura y Acuerdo de Libre Comercio", en *El Cotidiano*, México, año 7, núm. 40, marzo-abril, 1991, pp. 3-10.
- Carton, Hubert, "Reflexiones sobre el mercado de trabajo en el campo latinoamericano", en *Revista Mexicana de Sociología*, México, año LIV, núm. 1, enero-marzo, Ed. IIS, UNAM, 1992, pp. 49-58.
- Carton, Hubert, "Nuevos sujetos y formas de representación social en el campo", ponencia presentada en el XVI Coloquio de El Colegio de Michoacán, Zamora, Michoacán, 1994, 30 pp.
- Castellanos, Alicia y López y Rivas, Gilberto, *El debate de la nación*, México, Ed. Claves Latinoamericanas, 1995, pp. 55-67.
- Castellanos, Alicia, "El indio en el discurso social", en *Memoria*, México, núm. 75, marzo, 1995, pp. 15-18.
- Castillo, Alberto, "Seguridad alimentaria y apertura comercial en Venezuela", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd de México, 2-6 de octubre 1995.
- Chávez, Arturo, "Migración de retorno y modernización", en *Debate Agrario*, Lima, núm. 21, 1995, pp. 59-84.
- Chiriboga, Manuel, "Desarrollo agropecuario que necesitan América Latina y el Caribe: democracia económica y crecimiento con equidad", en *América Latina: opciones estratégicas de desarrollo*, Caracas, Ed. Nueva Sociedad, 1992, pp. 237-242.
- Clark, Constance, "Politique alimentaire au Brésil et ajustement structurel: l'irrationalité de la rationalité à court terme", en *Les paysans peuvent-ils nourrir le Tiers-Monde?*, Paris, Ed. Publications de la Sorbonne, 1995, pp. 39-46.
- Coles, Alexandre, "Subsidios en la agricultura mexicana: el caso del maíz", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Concheiro Luciano, León Arturo y Cortez Carlos, "Globalización económica, desarrollo rural y movimiento campesino", en *El campo mexicano 1988-1994 en el contexto de la globalización económica: saldos y perspectivas*, México, Ed. IIE, UNAM, 1995.

- Concheiro, Luciano, *et al.*, *Mercado de tierras en México*, Roma, Ed. FAO, 1994, 248 pp.
- Contreras, Julieta, "La vainilla totonaca: víctima de la globalización", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Cortez Ruiz, Carlos y Landazuri, Gisela, "El combate a la pobreza en el medio rural: Banco Mundial-Pronasol", en *Economía, teoría y práctica*, México, Series monografías, núm. 2, febrero, Ed. UAM, 1994, pp. 157-168.
- Cortez Ruiz, Carlos, "La construcción de la autonomía, el caso de la Tribu Yaqui", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Da Silva, José Graziano, "Complejos agroindustriales y otros complejos", en *Agricultura y Sociedade*, de Campinas, núm. 72, julio-septiembre, 1994, pp. 205-240.
- De Janvry, Alain, "El papel de la reforma agraria en el desarrollo económico: política y políticas", en *Desarrollo agrícola en el Tercer Mundo*, México, Ed. FCE, 1991a, pp. 325-339.
- De Janvry, Alain, "La economía política del desarrollo rural en América Latina", en *Desarrollo agrícola en el Tercer Mundo*, México, Ed. FCE, 1991b, pp. 103-118.
- De Janvry, Alain, Marsh, Robin, Runsten, David, y Sadoulet, Elisabeth, "Una estrategia de desarrollo rural para combatir la pobreza en América Latina", en *Comercio Exterior*, México, vol. 42, núm. 5, mayo, 1992, pp. 474-476.
- De la Peña, Guillermo, "Etnicidad, ciudadanía y cambio agrario: apuntes comparativos de tres países latinoamericanos", ponencia en el XVI Coloquio El Colegio de Michoacán, Zamora, Michoacán, 1994, 20 pp.
- De la Peña, Sergio y Morales, Marcel, "El decenio del neoliberalismo agrario", en *Memoria*, México, núm. 76, abril, 1995, pp. 14-19.
- Diego Quintana, Roberto, "El debate socioeconómico y la nueva Ley Agraria", en *Alternativas para el campo mexicano*, México, Tomo I, Ed. Fontamara-PUAL, UNAM-Friedrich Ebert Stiftung, 1993, pp. 43-72.
- Diego Quintana, Roberto, "La transferencia de distritos de riego", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Encinas, Alejandro, De La Fuente, Juan, MacKinlay, Horacio y Chapela, Gonzalo, "Movimiento campesino y modernización neoliberal", en *El campo mexicano en el umbral del siglo XXI*, México, Ed. Espasa Calpe, 1995, pp. 11-68.
- Filardo, Verónica, "El lugar de la cultura en la explicación de la reconversión tecnológica en las bodegas vinícolas del Uruguay", mimeo, ponencia

- presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Fritscher, Magda, "Las políticas de apertura comercial en el agro mexicano", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Fritscher, Magda y Steffen, Cristina, "Políticas neoliberales y cambio productivo en el agro mexicano: su impacto regional", en *Campo y ciudad en una era de transición: problemas, tendencias y desafíos*, México, Ed. UAM-I, 1994, pp. 71-104.
- García de León, Antonio, "La vuelta del Katún (Chiapas a veinte años del Primer Congreso Indígena)", en *Chiapas I*, México, Ed. ERA, 1995, pp. 127-148.
- García, Emilio, "Estrategia modernizante y perfil del movimiento campesino contemporáneo", en *Revista Mexicana de Sociología*, México, Año LVI, núm. 2, abril-junio, Ed. IIS, UNAM, 1994, pp. 59-76.
- Giarracca, Norma, "La construcción social de los mercados agroindustriales con participación campesina. Una experiencia argentina: tabaco y caña de azúcar en Tucuman", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre, 1995.
- Giménez de Agüero, Mafalda, "Un proyecto productivo provincial en el marco de las políticas sociales latinoamericanas", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Gledhill, John, "¿Se puede pensar en otra 'modernidad' rural? El caso mexicano visto en una perspectiva global", ponencia presentada en el XVI Coloquio El Colegio de Michoacán, Zamora, Michoacán, 1994, 20 pp.
- Gómez González, Gerardo, "Las organizaciones campesinas ante los retos de la globalización", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Gómez Oliver, Luis, *La política agrícola en el nuevo estilo de desarrollo latinoamericano*, Santiago de Chile, Ed. FAO, 1994, 675 pp.
- Gómez Parra y Martínez Miguélez, Ángeles, *Los indios a la reconquista de América*, Madrid, Ed. Fundamentos, 1992, 343 pp.
- Guerra E., Guillermo, "América Latina: la empresa agropecuaria ante la modernización", en *Comercio Exterior*, México, vol. 43, núm. 4, abril, 1993, pp. 344-352.
- Harvey, Neil, "Legalidad neoliberal y resistencia campesina en Chiapas", ponencia presentada en el XVI Coloquio El Colegio de Michoacán, Zamora, Michoacán, 1994, 24 pp.
- Hein, Pablo, "Impactos y desafíos del complejo agroindustrial vitivinícola ante la integración", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.

- Hernández Navarro, Luis, "Globalización y coaliciones transnacionales en el sector rural", ponencia presentada en el XVI Coloquio El Colegio de Michoacán, Zamora, Michoacán, 1994, 21 pp.
- Ibarra, Jorge Luis, "¿Hacia el fin del derecho y el corporativismo agrario", en *Cuadernos Agrarios*, México, Nueva Época, núms. 5-6, mayo-diciembre, 1992, pp. 25-39.
- Kay, Cristobal, "La política agraria en el gobierno de Aylwin: ¿continuidad o cambio?", en *Comercio Exterior*, México, vol. 41, núm. 10, octubre, 1991, pp. 934-941.
- Klein, Emilio, "El mundo del trabajo rural", en *Nueva Sociedad*, Caracas, Venezuela, núm. 124, marzo-abril, 1993, pp. 72-81.
- Krieger, Emilio, "Nueva constitucionalidad y autonomía de los pueblos indios", en *Memoria*, México, núm. 66, mayo, 1994, pp. 9-12.
- Lander, Edgardo, "El desarrollo latinoamericano: modelos alternativos, economía y ecología" en *Fermentum*, Mérida, Venezuela, Ed. ULA, Año 3, núms. 6 y 7, enero-agosto, 1993, pp. 151-178.
- Lara Flores, Sara María, "Las mujeres: ¿nuevos actores sociales en el campo?", en *Revista Mexicana de Sociología*, México, Ed. IIS, UNAM, Año LVI, núm. 2, abril-junio, 1994, pp. 77-88.
- Leff, Enrique, "Economía campesina y racionalidad ambiental. Principios para un desarrollo agroproductivo sustentable", en *La agricultura 500 años después*, México, Ed. IIE, UNAM, 1993, pp. 333-348.
- Lele, Uma y Candler, Wilfred, "La seguridad alimentaria en las países en vías de desarrollo: problemas nacionales", en *Desarrollo agrícola en el Tercer Mundo*, México, Ed. FCE, 1991, pp. 258-276.
- León, Arturo y Concheiro, Luciano, "Autonomía como oficio, por dignidad", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Linck, Thierry, "El trabajo campesino", en *Argumentos*, México, Ed. UAM-X, núm. 13, septiembre, 1991, pp. 69-84.
- Long, Norman, "Cambio rural, neoliberalismo y mercantilización: el valor social desde una perspectiva centrada en el actor", ponencia presentada en el XVI Coloquio El Colegio de Michoacán, Zamora, Michoacán, 1994, 20 pp.
- López Cordovez, Luis, "Crisis, política de ajuste y agricultura", en O. Nuñez (comp.), *Lo agrario. Teoría y métodos*, San José, Costa Rica, Ed. Universitaria Centroamericana, 1990, pp. 351-396.
- López Monjardin, Adriana, "La cultura política de los campesinos: la deferencia y el desafío", en *Coyuntura*, México, segunda época, núms. 42/43, noviembre-diciembre, 1993, pp. 3-8.
- López Monjardin, Adriana, "La democracia y la guerra: los indígenas y campe-

- sinos en busca de sentido", en *Cuadernos Agrarios*, México, Nueva Época, núm. 10, julio-diciembre, 1994a, pp. 25-33.
- López y Rivas, Gilberto, "El derecho a la autodeterminación de pueblos y naciones", en *Memoria*, México, núm. 78, junio, 1995, pp. 32-38.
- Lorente, Luis, "El salto social: la economía al servicio del hombre", en *Cuadernos de Economía*, Santafé de Bogotá, Ed. Universidad Nacional de Colombia, núm. 22, 1995, pp. 109-124.
- Machado, Absalón, "¿Llegó el tiempo de la agricultura?", en *Cuadernos de Economía*, Santafé de Bogotá, Ed. Universidad Nacional de Colombia, núm. 22, 1995, pp. 149-158.
- MacKinlay, Horacio, "Las reformas de 1992 a la legislación agraria. El fin de la reforma agraria y del ejido", en *Polis 93 Anuario de Sociología*, México, Ed. UAM-I, 1994, pp. 99-127.
- MacKinlay, Horacio, "Nuevas modalidades de organización productiva en el campo mexicano: el tabaco en Nayarit", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Mata, Bernardino, "El problema agroalimentario en México", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Mendoza Ramírez, Martha Patricia, "La intervención gubernamental en la Selva Lacandona", en *Chiapas: una modernidad inconclusa*, México, Ed. Instituto Mora, 1995, pp. 114-147.
- Mestries, Francis, "Migración internacional y agricultura campesina en Zacatecas", en *Campo y ciudad en una era de transición: problemas, tendencias y desafíos*, México, Ed. UAM-I, 1994, pp. 171-200.
- Massieu, Yolanda, "Modernización biotecnológica de la agricultura mexicana", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Monjo, Anna, "Entrevista a Manfred Max-Neef: hacia un desarrollo a escala humana y una política participativa", en *Ecología y Política*, Barcelona, España, Ed. FUHEM-ICARIA, núm. 7, 1994, pp. 7-14.
- Mihre, David, "The emergent agrarian question: acces to capital for the tillers of the land in the era of the globalization of agro-food systems", ponencia presentada en el XVI Coloquio El Colegio de Michoacán, Zamora, Michoacán, 1994, 11 pp.
- Myhre, David, "Crédito agrícola a los campesinos, de los procesos globales a los locales", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Pare, Luisa, "Algunas reflexiones sobre el análisis de los movimientos sociales en el campo", en *Revista Mexicana de Sociología*, México, Ed. IIS, UNAM, Año LVI, núm. 2, abril-junio, 1994, pp. 15-24.

- Pérez, Antonio, "La agricultura en el proceso de ajuste y en la estrategia de desarrollo a largo plazo en América Latina", ponencia en la Mesa Redonda "El nuevo papel del Estado en el desarrollo agrícola y rural de América Latina", Cd. de México, 24-26 de septiembre, mimeo, 1990, 17 pp.
- Pérez Gómez, Helvecia, "Los productores familiares del Uruguay: ¿olvidados por los medios de información masiva?", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Perfetti, Juan J., "Política de modernización agropecuaria y rural 1994-1998", en *Cuadernos de Economía*, Santafé de Bogotá, Ed. Universidad Nacional de Colombia, núm. 22, 1995, pp. 125-138.
- Pini, Martha, "Desequilibrios regionales, aproximaciones posibles en el medio rural", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Pressburger, T. Miguel, "Justicia agraria, la tierra para el que atropella", en *Nueva Sociedad*, Caracas, núm. 112, marzo-abril, 1991, pp. 115-123.
- Renard, Cristina, "La globalización en el mercado alimentario y el mercado equitativo del café", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Riella, Alberto, "Reflexiones sobre la globalización. El caso ganadero en Uruguay", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Robinson, Scott, "Desalojos involuntarios por obra pública", en *El campo mexicano en el umbral del siglo XXI*, México, Ed. Espasa Calpe, 1995, pp. 563-586.
- Robles, Rosario, "La década perdida de la agricultura mexicana", en *El Cotidiano*, México, Ed. UAM-A, año 8, núm. 50, septiembre-octubre, 1992, pp. 169-185.
- Rodríguez Gómez, Guadalupe, "Establos de resistencia, semilleros de cambio: ganaderos de leche y tecnócratas en el quehacer cotidiano de la globalización", ponencia en el XVI Coloquio El Colegio de Michoacán, Zamora, Michoacán, 1994, 24 pp.
- Rodríguez Solera, Carlos Rafael, "El desarrollo económico de Costa Rica y la presencia de los campesinos en el periodo 1950-1984", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Rubio, Blanca, "De neoliberalismo, campesinos y globalización: una reflexión del nuevo siglo", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995a.
- Rubio, Blanca, "La vía agroexportadora neoliberal en América Latina y el nuevo orden agrícola internacional", en *El campo mexicano en el umbral del siglo XXI*, México, Ed. Espasa Calpe, 1995b, pp. 185-204.

- Salas Quintanal, Hernán, "El factor de la modernización de la agricultura en la pérdida de identidad del campesino", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Samano Rentería, "Las transformaciones sociales actuales en el sector rural mexicano en el contexto latinoamericano", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Santana, Nancy, "El Estado, la globalización en el mercado laboral. El papel de las microempresas agrícolas", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Sarmiento Silva, Sergio, "Movimiento indio y modernización", en *Cuadernos Agrarios*, México, núm. 2, mayo-agosto, 1991a, pp. 90-113.
- Sarmiento Silva, Sergio, "Movimientos indígenas y participación política" en *Nuevos enfoques para el estudio de las etnias indígenas en México*, A. Warman y A. Argueta (coords.), México, Ed. CIIH, UNAM-Miguel Ángel Porrúa, 1991b, pp. 387-424.
- Serna Jiménez, Alfonso, "El movimiento campesino en México: una identidad fragmentada", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Silva Gómez, Sonia Emilia, "Pobreza y riqueza en el campo. Estudio comparativo de dos comunidades con características diferentes en el estado de Puebla, México", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Solanes, Miguel y Dourojeanni, Axel, "Mercados de derechos de aguas", en *Debate Agrario*, Lima, núm. 21, 1995, pp. 15-36.
- Stavenhagen, Rodolfo, "A la sombra del desarrollo: campesinos e indígenas en la crisis", en *América Latina a fines de siglo*, México, Ed. CONACULTA-FCE, 1995, pp. 307-348.
- Swezey, Sean y Faber, Daniel, "La acumulación desarticulada, las exportaciones agrarias y la crisis ecológica en Nicaragua", en *Ecología y Política*, Barcelona, Ed. FUHEM-ICARIA, núm. 1, 1990, pp. 19-31.
- Tarrio, María y Steffen, Cristina, "La desincorporación de los distritos de riego: nuevas formas de organización del sector en México", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Tatay, Carmen, "Estrategias de los propietarios rurales queretanos ante la crisis agropecuaria y la globalización", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Torres Salcido, Gerardo, "Las políticas de abasto social de la tortilla", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.

- Valdez Paz, Juan, "La tercera reforma agraria cubana", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Villagómez, Yanga, "Intervención estatal y política hidroagrícola en el Istmo de Tehuantepec. Crisis y organización de productores en el Distrito de Riego No. 19", mimeo, ponencia presentada en el XX Congreso de ALAS, Cd. de México, 2-6 de octubre 1995.
- Vital, Tales, "Politique de crédit rural dans le processus d'ajustement de l'économie brésilienne, 1979-1988" en *Les paysans peuvent-ils nourrir le Tiers-Monde?*, Paris, Ed. Publications de la Sorbonne, 1995, pp. 47-58.